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DISCURSO DEL DIRECTOR NACIONAL DE ADUANAS DE 
URUGUAY C/N (R) LUIS ALBERTO SALVO EN LA CLAUSURA DE 
LA XXVIII REUNIÓN DE DIRECTORES NACIONALES DE ADUANAS 
DE AMÉRICA LATINA, ESPAÑA Y PORTUGAL 
 
Después de vivir días de intensa actividad, podemos tener la satisfacción del 
deber cumplido. Hemos sido por un lado anfitriones de un núcleo importante de 
extranjeros, de unas 30 nacionalidades diferentes, Directores o miembros de 
Aduanas o Agencias Tributarias,  Autoridades de Organismos Internacionales y 
una importante participación de Privados, mientras que por otro hemos tratado 
todos los temas aduaneros que nos preocupan en la Región. 
    
En tal sentido, son varias las cosas que quiero destacar. La importantísima y 
activa participación de la casi la totalidad de los países miembros, a los que este 
año se ha agregado Guatemala, a quien no solo le damos la bienvenida sino que 
felicitamos a su Directora por liderar un importantísimo cambio en la Aduana de su 
país.  Han sido 18 de los 21 países los que han estado presentes, sin lugar a 
dudas la Reunión de Directores con más alta participación. 

 
La intervención de Organismos Internacionales y del quehacer privado, de quienes 
no solo pudimos conocer sus valiosas actividades y sus preocupaciones, sino que 
también tuvieron la oportunidad de intercambiar sus inquietudes, en forma 
personal y directa con los Directores de nuestras Aduanas. 
 
Nuestra Agenda, quizás fue muy intensa para el poco tiempo que tuvimos. A 
través del debate diario, hemos podido apreciar nuestras fortalezas y debilidades; 
y es así que hemos visto la importancia de la participación de nuestras Aduanas, 
tanto en nuestra Organización Mundial de Aduanas como en la Organización 
Mundial de Comercio, donde muchas veces se deben poner en ejecución por 
parte de nuestras Aduanas, cuestiones que fueron tratadas en esa Organización 
de Comercio, pero no filtradas por la idea aduanera. 

 
La importancia de manejar ideas únicas en esos Organismos, propias de nuestros 
intereses y necesidades, pueden hacer mucho mas si contamos con  la voluntad y 
el voto de los 30 países que conformamos también con los países del norte.   

 
Dentro de estas Organizaciones se pudo apreciar las carencias por la falta de 
nuestros idiomas, español y portugués, como idiomas oficiales y la dificultad que 
ello trae en la participación de nuestros técnicos y en la aplicación de 
Recomendaciones, Convenios y hasta los propios cursos de capacitación que se 
desarrollan. 
 



La COMALEP ha sido una impulsora constante de esto y a través de su Secretaría 
en México a tratado de distintas formas obtener los rubros necesarios para que 
por lo menos en las principales sesiones se tenga la traducción simultanea; el BID 
nos ha ayudado en estos últimos años, pero llegó la etapa en que procuramos 
caminar en forma independiente y autofinanciarnos; allí surge la idea del 
Fideicomiso y se lleva adelante, pero surgen problemas con las traducciones que 
iban y seguramente van a ser la base de nuestro financiamiento; tanto que 
luchamos contra la piratería nos ocurre algo que no se puede tildar como tal, pero 
que en principio nos afecta; eso nos ha hecho ver que no solo debemos tener 
buenas ideas sino que se deben tener el máximo de precauciones y actuar con 
rapidez; no podemos hoy estar pensando un tema y mañana que lo ejecute otro, 
esto nos hace ver que tenemos que ser mucho mas ejecutivos y que con el cierre 
de hoy no termina la COMALEP hasta el año que viene; soy conciente que al 
regreso a nuestros países los problemas diarios nos desvían la atención y no 
atendemos estos otros. 
 
Entiendo personalmente que debemos actuar diferente, porque debemos ser muy 
activos en las decisiones de los Organismos Internacionales y en el cumplimiento 
de ellas. 

 
Los temas de Derecho de Propiedad Intelectual, el Operador Económico 
Autorizado, la Ventanilla Única y el fraude han predominado en estos días, son 
preocupaciones constantes de nuestras Aduanas y lo seguirán siendo, porque los 
ilícitos aduaneros perjudican a nuestra sociedad y el accionar de la Aduana en si.  
 
Aduanas que buscan facilitar y no entorpecer sus operaciones, hacerlas simples, 
ágiles y sobre todo seguras. En ese sentido aplaudimos la idea del conocimiento 
en tiempo real de las operaciones aduaneras de nuestros países miembros, algo 
que venimos desarrollando en el MERCOSUR pero que lo debemos ampliar al 
resto de los países de la Región, ello nos permitirá tener una información 
anticipada, conocer la verdad de la transacción y analizarla desde el punto de vista 
del riesgo. 

 
En fin son múltiples los temas que hemos abordado pero hemos coincidido en que 
buscamos lo mismo: un sistema aduanero que este al nivel que la actividad 
comercial requiere hoy y que sirva para impulsar la competitividad comercial 
segura de nuestros países.  

 
Y es en ese sentido que debemos mejorar en la tecnología, en la simplicidad de 
los procedimientos y en la capacitación de nuestros funcionarios y sobre todo en la 
inteligencia operativa y en el cruce de nuestros sistemas informáticos. 

 
Esperamos hayan tenido una buena estadía en nuestro país y se lleven el mejor 
recuerdo de él, nuestros funcionarios y los de otros organismos públicos o 
privados, empresas y también nuestro pueblo nos han ayudado para ello. 

 



Gracias a todos por haber participado y gracias por haber compartido este tiempo 
con nosotros.  Muchas gracias. 


